



istema
Archivístico
de la Defensa

María Jesús SANZ CABANILLAS, “Fondos contemporáneos en el Archivo General Militar de Madrid”,

en *Revista de Historia Militar* (“Historia militar: métodos y recursos de investigación”), nº extraordinario (2002), pp. 429-456.

FONDOS CONTEMPORÁNEOS EN EL ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID

María Jesús SANZ CABANILLAS
Directora Técnica del Archivo

EL Archivo General Militar de Madrid tiene su primer antecedente en el Depósito de la Guerra, entidad nacida en 1810, a la par que el Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, con la misión de conservar y analizar la documentación histórica, topográfica y geográfica producida durante las campañas militares, a imitación del Depósito de la Guerra francés, creado en 1680. Disuelto el Cuerpo de Estado Mayor en 1814, se dispuso en abril de 1815 que se conservara el Depósito como dependiente y parte del Ministerio de la Guerra; a la creación, por segunda vez, del Cuerpo en 1823, se le unió nuevamente el Depósito, volviendo al Ministerio al disolverse el Cuerpo a los pocos meses de su creación. No fue hasta 1836 cuando, con la creación definitiva del Cuerpo de Estado Mayor, se unió el Depósito a la dirección general del mismo.

Por Real Orden de 21 de enero de 1847 se aprobó el *Reglamento para la Organización del Depósito de la Guerra*, que atribuía su dirección al director general del Cuerpo de Estado Mayor; el Depósito se dividía en dos secciones, una Geográfica y Topográfica, encargada de la rectificación del Mapa de España existente, del levantamiento de uno nuevo y de la formación de itinerarios, y otra de Historia y Estadística Militar. La inspección directa del Depósito se reservaba al Ministerio de la Guerra. Una Real Orden de 9 de noviembre de 1847 modificó esta estructura con dos innovaciones principales:

- El Depósito se dividió en cuatro secciones: Geografía y Topografía (a la que se incorporó la Litografía), Estadística, Historia (que incluía el archivo) y Asuntos Militares.
- Se aumentó el número de jefes y oficiales de Estado Mayor presentes en el Depósito y se crearon plazas de dibujantes y escribientes.

En 1 de octubre de 1853, se incorporó el Depósito de nuevo al Ministerio de la Guerra, con cuyo motivo se le dio nuevo reglamento en 13 de febrero de 1854, por el que se dividía de nuevo en las dos secciones anteriores y se elevaba el número de plazas de dibujantes. Por Real Orden de 17 de agosto de 1854 volvió el Depósito a depender del Cuerpo de Estado Mayor, y se le dio nuevo reglamento mediante Real Orden de 25 de noviembre de 1856; las dos secciones que lo configuraban pasaron a llamarse Sección Geográfica y Sección de Historia, respectivamente.

Una Real Orden de 29 de julio de 1863 incorporó la fotografía al Depósito, y en 25 de julio de 1866 se dispuso que el material y personal de la Litografía e Imprenta establecidas en el Ministerio pasaran al Depósito. Por orden del Regente de 15 de octubre de 1870 se dispuso que el Depósito imprimiera y publicara como de su propiedad todos los reglamentos, ordenanzas, tácticas y demás disposiciones de interés general expedidas por el Ministerio de la Guerra.

No fue hasta 1873, con el reglamento aprobado por Real Orden de 29 de enero, cuando se definió el *Archivo Histórico del Depósito de la Guerra* con tal denominación; en el artículo 36, se afirma que el archivo histórico estará a cargo de la Sección de Historia y Estadística Militar, y en él *se guardarán todos los documentos referentes a guerras civiles o con ejércitos extranjeros que vayan ingresando a la disolución de los ejércitos de operaciones y las minutas u originales de memorias y otros trabajos que se hagan en la Sección de Historia*; además, la otra sección del Depósito, dedicada a la topografía, tendrá a su cargo los archivos de planos (art. 25).

Un Real Decreto de 1 de diciembre de 1920 insistía en la organización del Depósito en dos secciones: la histórica, a cuyo cargo estaban la biblioteca y el archivo de documentos históricos militares, y la geográfica, con un archivo de planos que agrupaba todos los mapas y documentos geográficos existentes en el Depósito. Por último, la accidentada historia del Depósito de la Guerra llegó a su fin mediante un decreto de 28 de julio de 1931, que lo suprimió de forma definitiva.

El 23 de junio de 1939, una orden del general Franco estableció la creación del *Archivo Histórico de la Campaña*, para albergar y estudiar la documentación de la Guerra Civil; aquí se agruparon los documentos procedentes del extinguido Depósito de la Guerra y de la Comisión Histórica

de las Campañas de Marruecos, creada el 16 de septiembre de 1927 para recoger y analizar la documentación relativa a la actividad militar española en África. A partir de este primer organismo surgió, mediante una orden de 8 de noviembre de 1939, el *Servicio Histórico Militar*, creado como sección del Estado Mayor del Ejército, con la misión de ordenar y conservar la documentación en él existente, a fin de facilitar el estudio y la redacción de la historia militar española. Tenía dos negociados: el Negociado Histórico, para el estudio de las diversas guerras “de interés para la cultura militar”, y el Negociado de Bibliotecas y Servicio Bibliográfico. Del Negociado Histórico dependía la constitución y ordenación del Archivo Militar de la Guerra, entre otros cometidos, mientras que el Negociado de Bibliotecas había de ocuparse de la Biblioteca Central Militar.

Posteriormente, el Servicio Histórico Militar se organizó en dos secciones: la Sección de Estudios Históricos, dividida en cinco negociados (Guerra de Liberación, África, Ultramar, Europa y Asuntos Generales) y dos gabinetes (Gabinete de Fotografía y Gabinete de Dibujo), y la Sección de Biblioteca y Servicio Bibliográfico, que aglutinaba a la dirección, secretaria, Biblioteca Central Militar (que incluía un archivo de documentos originales y un archivo de documentos transcritos) y Museo de Literatura Militar.

La Norma 4/1988 del Estado Mayor del Ejército, de fecha 26 de mayo, creó un Organismo Logístico Central denominado *Servicio Histórico Militar y Museo del Ejército*, que reunía a ambas entidades bajo la dependencia de la Dirección de Servicios Técnicos del Cuartel General del Ejército. Dentro del Servicio Histórico Militar se constituyó la Subdirección de Historia Militar, Archivos y Bibliotecas, que se apoyaba en tres secretarías: Secretaría de Estudios Históricos, Catalogación y Publicaciones, Secretaría de Archivos (que incluye al Archivo Central del Servicio Histórico Militar, al Archivo General Militar de Segovia, al Archivo General Militar de Guadalajara y al Archivo General del Cuartel General), y Secretaría de Bibliotecas. Esta organización prefiguraba la existente hoy en día, centrada en torno al *Instituto de Historia y Cultura Militar*, creado en noviembre de 1998 para la protección, conservación, investigación y divulgación del patrimonio histórico, cultural, documental y bibliográfico militar del Ejército de Tierra.

El Archivo Central del Servicio Histórico Militar pasó a denominarse *Archivo General Militar de Madrid* por disposición del *Reglamento de Archivos Militares* aprobado por el Real Decreto 2598/1998, de 4 de diciembre; asimismo, este real decreto le concede el rango de Archivo Nacional.

FONDOS CONTEMPORÁNEOS EXISTENTES EN EL ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID

Al hablar de los fondos contemporáneos (siglos XIX-XX) pertenecientes a este archivo, ha de tenerse presente la división del mismo en cuatro secciones, según consta en la *Guía de Archivos Militares Españoles* publicada por el Ministerio de Defensa en 1995.

PRIMERA SECCIÓN

Estado Mayor Central del Ejército

Este fondo, conocido anteriormente como “*Agregados Militares*”, consiste en la documentación recibida en el Depósito de la Guerra, dependiente, como ya se ha señalado, del Ministerio de la Guerra y del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, alternativamente. Por lo tanto, este fondo se ha reunido en el archivo desde su origen, sin haber sufrido traslados ni transferencia alguna. El fondo se halla por el momento en fase de organización e inventario, por lo que algunos de los datos indicados pueden estar sujetos a variaciones.

El fondo consta de setenta y tres cajas, datadas entre 1810 y 1957.

Series:

- Correspondencia de Agregados Militares
- Correspondencia de Comisionados
- Memorias reglamentarias
- Organización interna
- Informes tácticos
- Depósito de la Guerra
- Escuela Superior de Guerra

En una primera valoración y a falta de un inventario definitivo, pueden establecerse dos grupos de fuentes documentales en este fondo:

- Los documentos enviados al Estado Mayor Central por los agregados militares de las embajadas españolas en todo el mundo y por los comisionados en viajes de instrucción, que contienen información significativa sobre la visión de los militares españoles de la política interior y exterior de los países interesados, con especial hincapié en los primeros años del siglo XX y la Primera Guerra Mundial.

- Los documentos producidos por el propio Estado Mayor Central del Ejército, el Depósito de la Guerra y la Escuela Superior de Guerra, que permiten el estudio del nacimiento, organización y funciones de todas estas entidades durante el siglo XIX y primeros años del XX.

Es interesante constatar la posible relación de la serie de Correspondencia de Agregados Militares con la serie dedicada a la Primera Guerra Europea, existente dentro del fondo de la Secretaría de Guerra y del Ministerio de la Guerra, también conocido como fondo de "2ª 4ª".

Existe un inventario mecanografiado titulado "Relación de los croquis, planos y documentos enviados por los Agregados Militares", que data de 1929 y consiste en una relación de contenido de los setenta legajos originales que existían en el Depósito. La total organización y descripción del fondo permitirá su informatización y digitalización a corto plazo.

Colección Mendoza

Se trata de documentación donada por la familia del teniente general don Ángel González de Mendoza y Dorvier (1900-1978) al Servicio Histórico Militar.

Esta documentación está recogida en catorce cajas y datada entre 1913 y 1978.

Está formada por las siguientes series:

- Correspondencia
- Conferencias
- Reales Órdenes
- Informes
- Artículos

Tras una revisión somera, puede afirmarse que el contenido de este fondo, aparte de lo puramente biográfico, tiene interés para los estudiosos de las instituciones implicadas, dado el impresionante curriculum de González de Mendoza (fue presidente de la Real Sociedad Geográfica, agregado militar en varias embajadas y director de la Escuela de Estado Mayor, entre otros múltiples cargos).

No existe inventario de la documentación, aunque se ha descrito en fichas que serán informatizadas próximamente.

Colección Sempere

Se trata de documentación donada por el teniente coronel de Artillería don Sebastián Sempere Pasquet al Servicio Histórico Militar.

Consta la colección de tres cajas, datadas entre 1810 y 1955.

La forman las siguientes series:

- Artículos
- Estudios históricos
- Reales Cédulas

Como primera impresión del contenido de esta colección, parece que, junto a un gran conjunto de documentos (originales y copias) reunidos por Sempere, tienen cierta importancia sus apuntes para la redacción de la *Historia de las armas de fuego y su uso en España*, sus estudios sobre la batalla de Aljubarrota y un inventario general del Archivo Facultativo de Artillería.

No existe inventario de la documentación, aunque se ha descrito en fichas que serán informatizadas próximamente.

Colección García de la Chica

Este fondo se compone de los documentos donados al Servicio Histórico Militar por doña María Luz García de la Chica en 1968. Varios miembros de la familia García de la Chica y Daza pertenecieron al Ejército.

Está formado por dos cajas, datadas entre 1823 y 1968.

Está estructurado en las siguientes series:

- Memorias
- Estudios históricos
- Documentación personal
- Correspondencia
- Reales Despachos

Se trata sobre todo de expedientes personales de los diversos miembros de la familia que siguieron la carrera militar, junto con correspondencia particular, algunos planos, un manuscrito literario y apuntes históricos.

Existe un inventario mecanografiado de los documentos donados; además, se ha descrito en fichas que serán informatizadas próximamente.

Colección Hipólito Munárriz

Se trata de la documentación del teniente coronel de Artillería don Hipólito Munárriz. No se conoce el origen de su presencia en el archivo.

Consta de una caja, datada entre 1839 y 1853.

Al parecer, el fondo consiste en el diario de un viaje al extranjero realizado por el teniente coronel Munárriz y en apuntes sobre el Arma de Artillería tomados en este viaje.

No existe inventario de la documentación, aunque se ha descrito en fichas que serán informatizadas próximamente.

Colección General de Documentos

Aunque este fondo no se ajusta solamente a la época contemporánea, pues comprende también documentos de la Edad Media y la Edad Moderna, es de gran interés para los investigadores, pues consiste en un conjunto de copias de documentos medievales y modernos, así como numerosos documentos originales, relacionados con el Ejército y asuntos militares. El origen de su presencia puede hallarse en el denominado Archivo de Documentos Originales del Servicio Histórico Militar, que agrupaba siete mil doscientos sesenta y cuatro documentos, clasificados en varias secciones: "Asuntos generales de carácter mundial"; "Europa: asuntos generales"; "Asia: asuntos generales"; "África: asuntos generales"; "Oceanía: asuntos generales". A su vez, parece que esta documentación procedía en su mayor parte del antiguo Depósito Topográfico de la Sección de Ingenieros del Ministerio de la Guerra, que la depositó en la biblioteca del Cuerpo de Ingenieros, creada en 1905; ésta pasó a formar parte del Servicio Histórico Militar desde 1939.

A la Colección General de Documentos hay que añadir el denominado Apéndice a la Colección General de Documentos, que agrupa otros ochocientos veintidós documentos datados entre el siglo XIV y el XX, y subdivididos en los siguientes epígrafes: Fondo Cárdenas-Mexía, Fondo Ugarte, África, Armamento, Cédulas y Pragmáticas, Fortificación, Gibraltar, Comisión de Historia, Historia General, Historia Militar, Historial de Cuerpos, Cuerpo de Ingenieros, Reglamentos, Ultramar, Varios y Biblioteca Central Militar.

Por lo tanto, la colección completa está formada por ocho mil ciento catorce documentos (colección más apéndice) y datada entre los siglos XIII al XX. Sus series están sin definir.

Dado su carácter de colección facticia más que de fondo documental, es difícil señalar contenidos informativos concretos. Dentro de su heterogeneidad, puede destacarse lo referente a fortificaciones, armamento, vestuario, demarcaciones y límites, insurrecciones, organización, instrucción, etc. De especial interés son los documentos referidos a América Latina.

Existe un catálogo mecanografiado de la Colección General de Documentos, y otro del Apéndice a la Colección General de Documentos. Ambas colecciones han sido microfilmadas.

Colección Adicional de Documentos

También llamado Colección Adicional de Documentos Contemporáneos, este fondo reúne documentación procedente del Ministerio de la Guerra, del Ministerio de Estado y de la Junta de Defensa.

Consta de veintiocho legajos, datados entre 1758 y 1936, y sus series están sin definir.

Por tratarse de documentos sueltos, no puede adscribirse a este fondo un carácter informativo unitario pues contiene datos sobre revistas de inspección, visitas, honores, etc., y todavía no ha sido inventariado ni descrito.

Existe un catálogo mecanografiado, y la colección está microfilmada.

Fondo de la Secretaría de Guerra y del Ministerio de la Guerra

Este fondo, así denominado por la *Guía de Archivos Militares Españoles*, se compone en realidad de documentación de muy diversa procedencia y datación -remitida al Ministerio de la Guerra (o a su antecesora, la Secretaría del Despacho de la Guerra) y de allí al Archivo General Militar de Segovia-, fue creado en 1898 con el fin de albergar la documentación militar existente en los archivos dependientes del Ministerio de la Guerra, Capitanías Generales, Comandancias Generales y Gobiernos Militares. La saturación de los depósitos documentales del Alcázar de Segovia, sede del archivo, hizo necesaria la transferencia de parte de sus fondos al Servicio Histórico Militar en 1982. Un primer grupo de documentación así transferida fue el conocido como "2ª 4ª", por encuadrarse en la Sección 2ª (Asuntos), 4ª División (Campaña) de la documentación de Segovia, según el sistema de organización de fondos dispuesto por el *Reglamento de Archivos Militares* de 1898.

Como consecuencia, el Archivo General Militar de Madrid alberga desde 1982 este fondo o agrupación de fondos de "2ª 4ª"; en general, se

trata de correspondencia enviada al Ministerio de la Guerra sobre asuntos de campaña, es decir, "Campamentos, Diarios de operaciones, Estados de sitio y guerra, Maniobras, Movimientos de fuerzas, Operaciones de campaña, Orden público y Represalias", tal como lo define el reglamento de 1898.

Consta este fondo de ciento ochenta y cinco cajas, datadas entre los siglos XVII y XX.

Este fondo está clasificado en las secciones siguientes:

- Armisticios (1712)
- Campaña en general (1873-1930)
- Campamentos (1860-1922)
- Declaraciones de guerra (1683-1824)
- Diarios de operaciones (1677-1921)
- Estados de sitio y guerra (1701-1936)
- Maniobras (1846-1939)
- Movimientos de fuerzas (1700-1930)
- Operaciones de campaña:
 - Guerra ruso-austro-turca (1788)
 - Guerra ruso-española (1799)
 - Guerra franco-argelina (1830-1881)
 - Guerra franco-holandesa (1795)
 - Guerra franco-prusiana (1869-1870)
- Operaciones de campaña varias (1677-1873)
- Expedición española a los Estados Pontificios (1849-1850)
- Campaña inglesa en Egipto (1882)
- Campaña chino-japonesa (1894)
- Primera Guerra Europea (1914-1925)
- Orden público (1674-1934):
 - Legislación
 - Correspondencia entre las autoridades militares y el Ministerio de la Guerra sobre orden público
 - Correspondencia sobre movimientos de fuerzas y operaciones
- Correspondencia sobre represalias (1757-1821)
- Correspondencia sobre prisioneros (1708-1926)

Tras la enumeración de las secciones en que se halla dividido este fondo, es fácil deducir la relevancia de la información que contiene sobre gran parte de las campañas militares, españolas y extranjeras, emprendidas en el siglo XIX. Es posible que la información sobre las campañas extranjeras fuera la suministrada al ministerio por los agregados militares y comisionados.

En cuanto a la sección de "Orden público", es de especial interés para todos aquellos que deseen conocer la historia de los movimientos sociales, políticos y obreros en España durante el siglo XIX y hasta la II República, puesto que se centra en el papel desempeñado por el Ejército en el control y represión de las huelgas, motines y rebeliones, tanto civiles como militares, producidas en España a lo largo de aquellos años.

La documentación agrupada en la sección de "Correspondencia sobre represalias" procede en su mayor parte del Consejo Supremo del Almirantazgo y del Tribunal Especial de Guerra y Marina, que la remitieron al Ministerio de la Guerra, y se ocupa de presas y represas marítimas efectuadas con motivo de las guerras contra Gran Bretaña, Francia y las colonias americanas insurgentes.

La "Correspondencia sobre prisioneros" reúne información sobre prisioneros de guerra efectuados con motivo de las diversas campañas en que participó España durante los siglos XVIII, XIX y XX.

Existe un inventario original de la documentación de "2ª 4ª" remitida por el Archivo General Militar de Segovia el 12 de julio de 1982. Además, toda esta documentación ha sido microfilmada y se está realizando un catálogo del contenido de los rollos microfilmados.

Los documentos pertenecientes a "Orden público", "Correspondencia sobre represalias" y "Correspondencia sobre prisioneros" han sido organizados, descritos e informatizados.

Colección Conde de Clonard

Se compone del conjunto de documentos recopilados por don Serafín María de Soto y Abach, -conde de Clonard, teniente general, ministro de la Guerra y presidente del Consejo de Ministros, fallecido en 1862- para la redacción de su *Historia del Arma de Infantería* y de su *Historia del Arma de Caballería*, entre otras obras de historia militar.

Consta esta colección de cuarenta y siete legajos, datados entre 1441-1870, y sus series están sin definir.

Ante todo, se pueden distinguir dos grupos de documentos en este fondo: por un lado, aparece la correspondencia oficial y particular del conde de Clonard y, por otro, un conjunto de documentación de gran valor para el conocimiento de la historia militar española de todas las épocas, con documentos originales y copias de grabados, borradores, manuscritos de trabajos históricos y numerosas notas y apuntes redactados por el propio Clonard, datados entre los siglos XVI y XIX, relativos a las Campañas de

Italia, la guerra con Portugal y la Guerra de la Independencia. Desgraciadamente, la documentación se halla desordenada y carece de un inventario adecuado.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

Gobierno Militar de Logroño

En los años noventa se recogieron en el Archivo General Militar de Madrid unos legajos de documentación, algunos en bastante mal estado, procedentes del Gobierno Militar de Logroño, que habían sido parcialmente organizados según el reglamento de 1898, pero carecían de relación de entrega o inventario anexos.

Esta documentación consta de diez cajas, datadas entre 1816-1956, y no está clasificada.

Tras una primera revisión de los legajos para su encajado, ordenación y descripción, se puede afirmar que las primeras cinco cajas proceden del propio Gobierno Militar de Logroño (1816-1930), y contienen correspondencia sobre orden público y organización de fuerzas, mientras que el resto del fondo consiste en documentación del Cuerpo de Ejército de Navarra, data de fecha posterior (1945-1956) y contiene correspondencia de diversos batallones de Cazadores de Montaña, del propio Cuerpo de Ejército de Navarra y de la Capitanía General de la VI Región Militar (Burgos) en torno a la vigilancia de la frontera pirenaica.

Tan sólo se cuenta con una relación de contenido de las cajas.

SEGUNDA SECCIÓN

La Segunda Sección de fondos documentales del archivo se divide en tres grandes grupos:

- Fondos de 2ª Sección, 4ª División (Asuntos. Campaña) y de la 6ª Sección (Capitanías Generales, Comandancias Generales Exentas y Gobiernos Militares) transferidos por el Archivo General Militar de Segovia en julio de 1982.
- Colecciones temáticas, dedicadas a diversas campañas de los siglos XVIII y XIX.
- Colecciones personales.

Fondos de "2ª 4ª"

- Campañas de Italia y Sicilia y expedición a los Estados Pontificios

Se trata de documentación relativa a las diversas expediciones emprendidas por España en territorio italiano durante los siglos XVIII y XIX. En cuanto a la parte del fondo datada en el siglo XIX, que es la que aquí se trata, corresponde a la expedición española promovida por el Gobierno de Isabel II en auxilio del Papa y de la monarquía borbónica de Nápoles y Sicilia contra el ejército de Garibaldi.

Esta colección está formada por tres legajos y un volumen encuadernado, datados entre 1711 y 1870, y no está clasificado en series.

La documentación versa ante todo, como puede deducirse de su procedencia de "2ª 4ª", sobre asuntos de campaña: correspondencia sobre movimientos de fuerzas y operaciones, y en especial sobre el Arma de Ingenieros.

Existe además un volumen de documentos recopilados y encuadernados por el historiador militar don José Gómez de Arteche, que contiene información sobre las fuerzas de mar y tierra de la República romana en 1849, una memoria del viaje de exploración a Roma en 1849, y el diario de la división española expedicionaria a los Estados Pontificios (1849-1850).

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado, excepto la documentación recogida por Gómez de Arteche.

- Colección Adicional de Documentos Contemporáneos

Se trata de una sola caja, en la que se han recogido documentos procedentes de la sección de "2ª 4ª" del Archivo General Militar de Segovia y se han agrupado en cuatro períodos, que son los siguientes:

- 1) Guerra de España con Portugal o "Guerra de las naranjas"

Estos documentos se refieren a la campaña emprendida en 1801 por Godoy como Generalísimo de los Ejércitos de España contra Portugal a instancias de Napoleón; como consecuencia de la derrota portuguesa, España obtuvo Olivenza (Badajoz) y los puertos lusos se cerraron a los buques británicos.

Esta documentación está formada por seis carpetas, datadas en 1801, y está sin definir en series.

Hay una memoria explicativa de las fortificaciones de Olivenza, y correspondencia sobre destinos, órdenes y partes de guerra.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

2) Guerra de la Independencia

Agrupación de documentación relativa a asuntos de campaña referente a la Guerra de la Independencia procedente del Archivo General Militar de Segovia.

Está formada por nueve carpetas, datadas entre 1808 y 1814, y no está clasificada en series.

Esta documentación versa ante todo, como puede deducirse de su procedencia de "2ª 4ª", sobre asuntos de campaña: correspondencia sobre movimientos de fuerzas y operaciones, diarios de operaciones, y correspondencia sobre orden público.

Es patente su relación con la Colección Blake, con la Colección Duque de Bailén, con la colección de Guerra de la Independencia y con la Colección Temática de Guerra de la Independencia: Ejército del Norte.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

3) Sexenio Absolutista

Se han reunido en estas carpetas documentos sin conexión alguna entre sí y de escasa relevancia histórica, tan sólo relacionados por datar del período más reaccionario del reinado de Fernando VII.

Está formado por ocho carpetas, datadas entre 1814 y 1820, y está sin clasificar en series.

Los documentos más interesantes tratan sobre la destitución de Pedro Macanaz, ministro de Gracia y Justicia; sobre la toma de posesión del Gobierno de la plaza de Cádiz en 1815, y sobre datos biográficos del conde de Casas Rojas y de don José Heredia y Velarde.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

4) Trienio Liberal

Al igual que en la colección anterior, se trata de un conjunto de documentos sueltos sin conexión alguna entre sí aparte de la cronológica.

Consta esta colección de seis carpetas, datadas entre 1820 y 1823, y no está clasificada en series.

Los documentos más relevantes podrían ser los referentes al general don Francisco Copons y Navia (1770-1842), al general Castaños, al Himno de

Riego, a las honras fúnebres dedicadas a los fallecidos en la rebelión de 1820, a Francisco Javier Istúriz (1790-1871) y una relación de los Capitanes Generales en Cádiz de 1809 a 1825.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

- Guerra de la Independencia

Agrupación de documentación relativa a asuntos de campaña referente a la Guerra de la Independencia procedente de la sección de "2ª 4ª" del Archivo General Militar de Segovia.

Esta documentación está formada por cuatro legajos, datados entre 1807 y 1818, y está sin clasificar en series.

Esta documentación versa ante todo, como puede deducirse de su procedencia de "2ª 4ª", sobre asuntos de campaña: correspondencia sobre movimientos de fuerzas y operaciones, diarios de operaciones y correspondencia sobre orden público.

Es patente la relación con la Colección Blake, con la Colección Duque de Bailén, con los documentos de la Colección Adicional de Documentos Contemporáneos I centrados en esta campaña y con la Colección Temática de Guerra de la Independencia: Ejército del Norte.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

- Guerras de España en el Reinado de Fernando VII

Como puede deducirse de su encuadramiento en la sección de "2ª 4ª" del Archivo General de Segovia, este fondo agrupa los documentos relativos a operaciones de campaña durante el reinado de Fernando VII.

Lo forman nueve legajos, datados entre 1814 y 1832, y está sin clasificar en series.

Esta documentación se circunscribe a operaciones de campaña y de mantenimiento del orden público que tuvieron lugar durante los años transcurridos entre la Guerra de la Independencia y la muerte de Fernando VII en 1833, con especial referencia a las acciones emprendidas contra Espoz y Mina, Riego, etc.

Existe un inventario mecanografiado, y todo el fondo está microfilmado.

- Guerras Carlistas

Contiene la correspondencia, entre el Ministerio de la Guerra y las distintas autoridades civiles y militares de los diversos frentes y distritos, sobre las operaciones de campaña llevadas a cabo contra la insurrección carlista, así como información sobre actividades carlistas posteriores a 1876. Este fondo pasó a formar parte de la documentación del Servicio Histórico Militar tras su transferencia en 1982.

Está formado por ciento veintitrés cajas, y su datación abarca entre 1833 y 1910.

Consta de las siguientes series:

- Correspondencia sobre movimientos de fuerzas y operaciones
- Correspondencia sobre bajas y heridos
- Legislación y disposiciones
- Mapas y planos
- Correspondencia sobre recompensas
- Correspondencia sobre organización de fuerzas
- Correspondencia sobre prisioneros
- Correspondencia sobre empleos y sueldos
- Correspondencia sobre orden público
- Correspondencia sobre armamento
- Correspondencia sobre asuntos judiciales
- Documentación carlista

A falta de una ordenación y descripción definitivas, se ha realizado una primera valoración del fondo. Hay que señalar, en primer lugar, que existe mucha más información sobre la Tercera Guerra Carlista que sobre la Primera: de esta última no tratan más que las diez primeras cajas del fondo, mientras que el grueso del mismo se ocupa de la insurrección de los años setenta. En cuanto a la documentación en sí misma, una revisión somera permite afirmar que incluye una pequeña cantidad de documentos carlistas incautados por el ejército realista, y todo el resto consiste en correspondencia que, en el caso de la Primera Guerra Carlista, se ocupa ante todo de operaciones de campaña en los frentes del Norte y de Levante, así como del Convenio de Vergara y sus consecuencias. En lo que concierne a la Tercera Guerra Carlista se halla distribuida por frentes (Ejército del Norte, Ejército de la Izquierda y Ejército de la Derecha) y por distritos militares. Por lo que respecta a los movimientos carlistas posteriores a la Tercera Guerra Carlista, la correspondencia con el Ministerio de la Guerra versa ante todo sobre

el control del orden público frente al contrabando, reuniones y conatos de nuevos alzamientos de signo carlista.

Es patente la relación con el fondo que se describe a continuación.

Para las diez primeras cajas del fondo existe un inventario informatizado, basado en una reorganización del inventario mecanografiado anterior que presentaba numerosas inexactitudes. Además, las once primeras cajas han sido microfilmadas, y se ha realizado un inventario del contenido de los rollos de microfilm. El resto del fondo carece de inventario actualizado, aunque su organización y descripción están en proceso.

- Guerras Carlistas (Colección Adicional de Documentos Contemporáneos II)

Se trata de documentación agrupada cronológicamente en tres períodos: Primera Guerra Carlista, Período de Transición y Tercera Guerra Carlista.

La forman siete legajos, datados entre 1839 y 1879, y está sin clasificar en series.

Este conjunto de documentos, como puede deducirse de su procedencia de "2ª 4ª", versa sobre movimientos de fuerzas, operaciones de campaña y asuntos de orden público. Contiene gran cantidad de relaciones nominales de tropas, historiales militares de escuadrones y numerosos diarios de operaciones de regimientos y batallones que tomaron parte en las diversas acciones; entre las operaciones más destacadas de la colección se hallan los sitios de Morella (Castellón), Caspe (Zaragoza) y Viana (Navarra).

Es patente la relación con el fondo descrito anteriormente.

Hay un inventario mecanografiado, y la colección se ha microfilmado.

Fondos procedentes de la 6ª Sección (Segovia)

- Capitanía General de Navarra

Este fondo, como todos los procedentes de la 6ª Sección del Archivo General Militar de Segovia, se recibió en el Servicio Histórico Militar en 1982. Agrupa la correspondencia de la Capitanía General de Navarra con el Ministerio de la Guerra y diversas autoridades civiles y militares.

Consta de ciento ochenta y dos cajas, datadas entre 1741 y 1895, y no está clasificado en series.

Aunque esta documentación se halla actualmente en proceso de ordenación y descripción, es de suponer que refleja ante todo la incidencia de las Guerras Carlistas en el distrito de la capitania; por tanto, puede ser de interés para conocer el desarrollo de las operaciones de campaña y de los sucesos de orden público en la zona, así como la organización de los efectivos militares en ella destinados durante el siglo XIX.

Además de la relación con los fondos dedicados a Guerras Carlistas en "2ª 4ª", debe hacerse constar el nexo de proximidad territorial e histórica con la documentación procedente de la Capitanía General de Vascongadas.

Solamente existe por ahora el inventario manuscrito del fondo remitido por el Archivo General Militar de Segovia.

- Capitanía General de Vascongadas

Este fondo, remitido al Servicio Histórico Militar por el Archivo General Militar de Segovia en 1982, contiene documentación enviada por la Capitanía General de Vascongadas al Ministerio de la Guerra en torno a dos grandes cuestiones: las Guerras Carlistas (con documentación de 1843 a 1893) y la organización y traslado a África de los Tercios de la División Vascongada del Ejército de África (1859-1860).

Consta el fondo de cien cajas, datadas entre 1835 y 1911.

Está clasificado en las siguientes series:

- Legislación y disposiciones
- Correspondencia sobre orden público
- Correspondencia sobre movimientos de fuerzas y operaciones
- Correspondencia sobre instalaciones militares
- Correspondencia sobre recompensas
- Correspondencia sobre organización de fuerzas
- Diarios de operaciones
- Contabilidad
- Correspondencia sobre orden público
- Correspondencia sobre asuntos judiciales
- Manuscritos literarios

La correspondencia de esta Capitanía con el Ministerio de la Guerra y otras autoridades civiles y militares durante gran parte del siglo XIX permite conocer, en primer lugar, la legislación y disposiciones emitidas por estas instituciones en estos años, y, en segundo lugar, el desarrollo de las

operaciones de campaña, los movimientos de fuerzas y el control del orden público en el distrito de Vascongadas y adyacentes durante las Guerras Carlistas. Además, existe gran cantidad de correspondencia relativa a asuntos de organización de fuerzas y contabilidad.

Este fondo ha de relacionarse con los fondos de Guerras Carlistas existentes en el archivo, con la documentación de la Primera Guerra de África (1860) que hay en la Tercera Sección, y por proximidad territorial e histórica, con el fondo producido por la Capitanía General de Navarra.

Todo este fondo ha sido organizado, ordenado y descrito en inventario ya informatizado.

- Capitanía General de Castilla la Vieja y diversos Gobiernos Militares

Este pequeño fondo también fue remitido por el Archivo General Militar de Segovia en 1983, y se refiere no sólo a la documentación enviada por la Capitanía General de Castilla la Vieja al Ministerio de la Guerra, sino también a la remitida por los Gobiernos Militares de La Coruña, Madrid, Segovia, Valladolid y Zamora.

Consta únicamente de dos legajos, datados entre 1850 y 1893, y no está clasificado en series.

Esta documentación, según el inventario manuscrito existente en el Archivo General Militar de Segovia, contiene correspondencia sobre asuntos generales y operaciones de campaña.

No existe inventario alguno de este fondo aparte del manuscrito redactado en Segovia.

Tampoco hay índices, ni se ha microfilmado.

Colecciones Temáticas

- Colección "Guerra de la Independencia: Cuartel General del Ejército del Norte"

Esta colección, procedente de la biblioteca del Depósito de la Guerra, contiene documentación del cuartel general del Ejército de la Guerra francés. Es de suponer que fueron legajos incautados al enemigo francés en su retirada del territorio español. En su origen, parece ser que fueron ocho tomos de documentos encuadernados, pero el archivo solamente conserva seis (faltan los tomos 4 y 5).

Por lo tanto, esta colección está formada por seis cajas (una caja por tomo), datadas entre 1812 y 1813, y está sin clasificar en series.

Se trata de correspondencia de los generales y comandantes del ejército francés, tanto desde los Gobiernos Militares como desde las Columnas Móviles, remitida al Ministerio de la Guerra y otras autoridades francesas. Está ordenada por procedencia (tomo 1, Álava; tomo 2, Ministerio de la Guerra; tomo 3, Guipúzcoa; tomo 6, Burgos; tomo 7, Santander, Vitoria, Burgos, Logroño y Valladolid; tomo 8, Columnas Móviles de Vitoria, Logroño, Vizcaya, Burgos y Guipúzcoa) y cronológicamente dentro de cada tomo.

Es patente la relación con la Colección Blake y con la Colección Duque de Bailén, además de con el fondo de "2ª 4ª" de Guerra de la Independencia.

No existe inventario alguno de este fondo. Tampoco hay índices, ni se ha microfilmado.

- Colección "Sitios de Zaragoza"

Este conjunto de documentos procede de la Capitanía General de Aragón, y se refiere a las pensiones concedidas a los defensores (generales, jefes, oficiales y tropa) de Zaragoza durante los dos sitios que sufrió en 1808.

Consta únicamente de un legajo, datado entre 1808 y 1854, y está sin clasificar en series.

La mayor parte de la documentación consiste en expedientes de solicitud de pensiones por parte de los interesados por las disposiciones de concesión; además, hay una carpetilla de documentos de legislación y trámite de las pensiones en cuestión, y relaciones nominales de los defensores de Zaragoza.

No existe inventario alguno de este fondo aunque en las carpetillas hay información mecanografiada. Tampoco hay índices, ni se ha microfilmado.

- Colección "Sublevación de Zaragoza de septiembre de 1843"

En esta colección se conserva documentación relativa al pronunciamiento de la ciudad de Zaragoza el 17 de septiembre de 1843 contra el gobierno conservador que se iniciaba con la mayoría de edad de Isabel II; tras el bloqueo por las tropas del general Manuel de la Concha, conocido como el "Tercer Sitio" de Zaragoza, la población se rindió al ejército gubernamental.

Consta esta colección de dos legajos, datados entre 1835 y 1877, y no está clasificada en series.

Comprende sobre todo la documentación del bloqueo y de la reclamación de pensiones, aunque también contiene correspondencia de alcaldes municipales de la provincia, correspondencia de las Comandancias de Armas y de las Comandancias Generales, correspondencia de los gobiernos políticos, y correspondencia sobre movimientos de fuerzas, operaciones de campaña y orden público, así como sobre fortificaciones.

Existe inventario mecanografiado de este fondo, que además está microfilmado en su totalidad.

Colecciones Personales

- Colección del Fraile

Agrupar un enorme conjunto de documentos reunidos y encuadernados por un religioso franciscano, natural de Sevilla, fray Salvador Joaquín Caravallo y Vera (1766-1830) que en su mayoría se trata de impresos de la época de la Guerra de la Independencia. Su compilador denominó a esta colección *España triunfante de Napoleón, la Francia y todos sus enemigos*. La colección fue adquirida por el Ministerio de la Guerra en 1853, y de allí pasó a la biblioteca del Depósito de la Guerra. Desde 1924 hasta 1942 estuvo en depósito en el Museo Romántico, pero el 17 de agosto de 1942 fue devuelta al Servicio Histórico Militar.

Consta de mil ocho volúmenes, datados entre 1738 y 1824.

Por tratarse de una colección de documentos heterogéneos, de múltiples procedencias, contenidos y formatos, resulta difícil señalar a esta colección valores informativos concretos; no obstante, ha de constar su enorme importancia como fuente de conocimiento de los acontecimientos políticos y sociales en España durante la Guerra de la Independencia. Además, resulta de gran interés para el estudio de la prensa popular y satírica de la época, por la gran variedad de publicaciones que recoge: sermones, bandos, proclamas, coplas, etc.

Entre 1947 y 1950, el Servicio Histórico Militar publicó un catálogo de la colección en cuatro volúmenes, que consiste en un índice temático y onomástico de contenidos ordenado alfabéticamente.

En 1983, el Servicio Histórico Militar publica la tesis doctoral de Ana María Freire López titulada *Índice Bibliográfico de la Colección Documental del Fraile*. Contiene una relación de contenido de cada volumen, un índice

ce onomástico, otro de materias, otro de publicaciones periódicas, otro geográfico, otro cronológico y otro de imprentas. Además, la colección está microfilmada.

- Colección Blake

Esta colección proviene del archivo particular del Capitán General don Joaquín Blake y Joyes (1759-1827), Regente del Reino y fundador del Cuerpo de Estado Mayor. El fondo fue donado por las bisnietas del general Blake al general Benavides, que fue director del Servicio Histórico Militar desde 1939 hasta 1944. A su vez, el general Benavides donó este fondo al Servicio en la década de los años sesenta.

Consta de diez cajas, datadas entre 1775 y 1867.

Además del expediente personal de Blake, este fondo contiene su correspondencia oficial y particular desde 1790 hasta 1827. La especial relevancia de los cargos desempeñados por Blake y los importantes acontecimientos en que estuvo presente determinan la importancia de esta colección para el estudio de la creación del Cuerpo de Estado Mayor, del desarrollo de la Guerra de la Independencia (correspondencia con Jovellanos, Castaños, Wellington, etc.) y de los primeros años del reinado de Fernando VII.

Es patente la relación con la Colección Duque de Bailén y con los fondos de Guerra de la Independencia.

Existe un catálogo mecanografiado ordenado cronológicamente, y el fondo está microfilmado en su totalidad.

En 1960, la Imprenta del Servicio Geográfico del Ejército publicó un libro del general Benavides titulado *El Capitán General Don Joaquín Blake y Joyes, Regente del Reino, fundador del Cuerpo de Estado Mayor*.

- Colección Duque de Bailén

Esta colección agrupa, bajo el nombre de Duque de Bailén, es decir, don Francisco Javier Castaños y Aragón (1757-1852), nombrado primer Duque de Bailén en 1833, Capitán General de Cataluña y de Castilla la Nueva y teniente general, gran cantidad de documentación relativa a la guerra de la Independencia, que fue utilizada por la comisión creada en el Depósito de la Guerra para el estudio de la guerra de la Independencia.

La colección consta de cincuenta y nueve cajas, datadas entre 1807 y 1823, y sin clasificar en series.

Se trata de una colección de documentos que en su mayor parte versan sobre movimientos de fuerzas y operaciones de campaña de la guerra de la Independencia; en general, los conjuntos documentales más definidos serían los constituidos por la documentación relativa a la expedición de don Pedro Caro y Sureda, marqués de la Romana (1761-1811), a Dinamarca en apoyo de los ejércitos napoleónicos; la correspondencia al general don Nicolás Mahy (1757-1823), Capitán General del Ejército del Reino, con las diversas Juntas Provinciales de Defensa y con los generales Blake, Díaz Porlier, Castaños y Wellington, entre otros; las reales órdenes y disposiciones emitidas por la Regencia del Reino; los partes de operaciones remitidos por Espoz y Mina y otros muchos mandos militares; los diarios de operaciones de diversas unidades, y, por último, los propios trabajos de la comisión de la guerra de la Independencia.

Es patente la relación con la Colección Blake y con los fondos de la guerra de la Independencia.

Existe un catálogo mecanografiado ordenado cronológicamente, y el fondo está microfilmado en su totalidad.

- Colección Mazarredo

Esta colección de documentos fue donada al Servicio Histórico Militar por doña Carmen de Mazarredo y la Rica. Contiene documentación de los diversos miembros de la familia Mazarredo que siguieron la carrera militar, llegando en algunos casos a desempeñar puestos de especial relevancia.

Consta de once legajos, datados entre 1823 y 1857, y sin clasificar en series.

Los documentos de la colección están ordenados cronológicamente, según cada uno de los miembros de la familia Mazarredo que ha producido la documentación:

- Francisco Mazarredo de la Torre, mariscal de campo. Se recoge ante todo su documentación personal.
- Manuel de Mazarredo y Mazarredo (1807-1857), hijo del anterior, Capitán General de Vascongadas, Capitán General de Castilla la Nueva, Ministro de la Guerra y Teniente General. Comprende su documentación personal, su diario, correspondencia sobre las Guerras Carlistas en Levante y El Maestrazgo, y correspondencia con los generales Pavía, Prim, Allendesalazar (su suegro), De la Concha, etc.

- Antonio, Eduardo y Federico de Mazarredo y Allendesalazar, hijos del anterior. La documentación, de carácter casi siempre personal, se refiere sobre todo a Antonio de Mazarredo, general de brigada.
- Manuel de Mazarredo y Vivanco, hijo de Antonio de Mazarredo.

Además, uno de los legajos contiene documentación en abundancia sobre Manuel Godoy, Príncipe de la Paz (1767-1851), ya que el expediente de rehabilitación de sus bienes fue tramitado por el Ministerio de la Guerra cuando lo desempeñó don Manuel de Mazarredo. Esta documentación data de los años 1797 a 1847.

Existe un catálogo mecanografiado ordenado cronológicamente, y el fondo está microfilmado en su totalidad.

• Colección Bigué

Esta colección de documentos fue donada al Servicio Histórico Militar por don Vicente Bigué Alerm en 1973. Contiene documentación, alguna de dudosa autenticidad, reunida por el donante en torno a temas americanos, sobre todo relacionados con Venezuela, de los siglos XV a XX.

La colección está recogida en una caja, datada entre 1486 y 1972, y sin clasificar en series.

Los documentos contemporáneos de esta colección consisten en su mayor parte en autógrafos de diversas autoridades militares y civiles venezolanas de los años anteriores y de la independencia, y, por otro lado, recortes de prensa venezolana y española relativos a temas históricos.

Existe una relación de entrega mecanografiada de la documentación donada en 1973. No hay inventario, ni se ha microfilmado la documentación.

TERCERA SECCIÓN

La Tercera Sección de fondos documentales del archivo se divide en dos grandes grupos:

- Fondos relativos a África, reunidos por la Comisión Histórica de las Campañas de Marruecos creada el 16 de septiembre de 1927 dentro del Depósito de la Guerra.
- Fondos relativos a Ultramar, reunidos por el Archivo General Militar de Segovia en cumplimiento de una real orden circular de 17 de

septiembre de 1898, relativa al envío de los archivos de Cuba y Puerto Rico, y otra real orden circular de 26 de enero de 1899 referida a los documentos del ejército de Filipinas.

Fondos relativos a África

Con esta denominación se agrupan los fondos recogidos en el Depósito de la Guerra para la elaboración de la historia de las Campañas de Marruecos por la comisión creada con este fin en 1927. No obstante, la documentación existente sobre África en el Archivo General Militar de Madrid arranca en el siglo XVI (expedientes judiciales) y llega hasta los años setenta del siglo XX (documentación de Ifni-Sahara). La enorme extensión de estos fondos ha impedido hasta ahora conocer su contenido en profundidad, y su inventario aún no se ha concluido.

El fondo de Ifni-Sahara fue remitido al Servicio Histórico Militar en los años 1969 y 1970 desde Santa Cruz de Tenerife, y se centra sobre todo en las operaciones de campaña sostenidas en este territorio entre 1957 y 1960.

Constan estos fondos de dos mil setecientas cuatro cajas, datadas entre 1581 y 1975, y sin clasificar en series.

Los fondos son los siguientes:

- Ministerio de la Guerra: Negociado de Asuntos de Marruecos (1723-1936): dentro de este fondo se ha enclavado un elevado número de expedientes personales de individuos destinados en el Depósito de la Guerra; son veintiséis cajas, y comprenden los años 1869 a 1907.
- Jefatura Superior de Fuerzas Militares de Marruecos (1911-1936)
- Comandancia General de Melilla (1707-1935)
- Comandancia General de Ceuta-Tetuán (1668-1950)
- Comandancia General de Larache (1911-1927)
- Ifni-Sahara (1940-1975)
- Expedientes judiciales (1581-1926)

La amplitud de este conjunto de fondos denota su importancia a la hora de conocer no solamente las operaciones y movimientos de las campañas del ejército español en África, sino también la organización colonial del Protectorado de Marruecos y las relaciones con las otras potencias coloniales de la zona, en especial Francia. La documentación está organizada cronológicamente por materias, según el reglamento de 1898, dentro de cada una de las instituciones productoras del fondo.

El fondo de Ifni-Sahara presenta varias peculiaridades respecto al resto del grupo; en primer lugar, su cronología es mucho más reciente, y en segundo lugar, contiene gran cantidad de documentos reservados y secretos, por lo que su consulta ha de restringirse.

Por último, el fondo de expedientes judiciales también supone una excepción dentro de los fondos de África: consiste en causas procedentes de las comandancias generales de Melilla y de Ceuta y Tetuán, así como de los presidios del Peñón de Alhucemas y del Peñón de Vélez de la Gomera.

Existe un catálogo mecanografiado ordenado cronológicamente por materias, realizado en los años cuarenta del siglo XX, que comprende ocho volúmenes (cajas 1 a 1890). El resto del fondo está siendo organizado, ordenado, inventariado de forma somera e informatizado, para lograr al menos el control de los fondos de África en su totalidad. La documentación incluida en los primitivos catálogos fue microfilmada, aunque sin una organización previa y no en su totalidad.

Para el fondo de Ifni-Sahara existe un catálogo mecanografiado ordenado cronológicamente.

En cuanto a los expedientes judiciales, hay catálogos mecanografiados parciales que no abarcan toda la documentación.

Fondos relativos a Ultramar

Éste es el mayor conjunto de fondos pertenecientes al Archivo General Militar de Madrid. Como ya se ha indicado, diversas reales órdenes dispusieron en 1898 y 1899 el envío de los fondos documentales de Puerto Rico, Cuba y Filipinas al Archivo General Militar de Segovia; otra Real Orden de 13 de junio de 1918 instaba a todos los organismos interesados a facilitar el acceso a los datos necesarios, con el fin de que la Sección Histórica del Depósito de la Guerra procediera a "la redacción de la narración militar de nuestras campañas coloniales en Cuba y Filipinas". La conexión entre los fondos de Ultramar y el Depósito de la Guerra, ya con la denominación de Servicio Histórico Militar, se vio reforzada al máximo cuando se trasladaron estos fondos al Servicio en los años 1982 y 1983 desde el Archivo General Militar de Segovia, donde por razones de espacio ya no se podían custodiar.

A su vez, la documentación de Ultramar de Segovia estaba organizada en dos grandes grupos: documentación de Cuarta Sección, dedicada íntegramente a Ultramar, y documentación de la Sexta Sección, que, como ya se ha visto, se refiere a fondos de Capitanías Generales, Coman-

dancias Generales Exentas, Subinspecciones, Gobiernos y Comandancias Militares.

Por otra parte, con los nombres de Documentación de Cuba y Documentación de Filipinas existen en el Archivo General Militar de Madrid dos fondos que parecen ser los reunidos en el Depósito de la Guerra a partir de diversas procedencias para la redacción de la Historia de las Campañas de Cuba y Filipinas.

Con el fin de organizar y describir la mayor parte posible de documentación relacionada con Puerto Rico, el archivo recibió en el año 2000 nueve cajas de documentación del 12º Batallón de Artillería de Plaza de San Juan de Puerto Rico procedentes del Archivo Regional de la Región Militar Noroeste.

Esta documentación consta de tres mil trescientas cuarenta y una cajas, datadas entre 1564 y 1931.

Consta de los siguientes fondos:

- Ministerio de la Guerra, antigua 4ª Sección (Ultramar) del Archivo General Militar de Segovia:
 - Ultramar en general (1700-1913)
 - Cuba (1773-1915)
 - Argentina (1701-1914)
 - Brasil (1791-1809)
 - Bolivia (1926)
 - Chile (1791-1826)
 - Colombia (1700-1822)
 - Ecuador (1804-1929)
 - El Salvador (1769-1821)
 - Filipinas (1564-1931)
 - Filipinas-Cochinchina (1857-1872)
 - Guatemala (1773-1903)
 - Honduras (1769-1821)
 - Louisiana y Florida (1769-1821)
 - México (1764-1867)
 - Panamá (1791-1809)
 - Perú (1773-1926)
 - Puerto Rico (1596-1921)
 - Santo Domingo (1773-1898)
 - Venezuela (1782-1929)
- Fondos procedentes de la 6ª Sección del Archivo General Militar de Segovia:

- Capitanía General de Cuba (1765-1902)
- Capitanía General de Puerto Rico (1836-1898)
- Capitanía General de Filipinas y Gobiernos Militares de Carolinas, Marianas y Palaos (1870-1902)
- Subinspección de Voluntarios de Cuba (1855-1898)
- Gobiernos Militares: La Habana, Matanzas y Pinar del Río (1854-1898)
- Documentación reunida en el Depósito de la Guerra para la redacción de la historia militar de las Campañas de Cuba y Filipinas:
 - Documentación de Cuba (1809-1940)
 - Documentación de Filipinas (1822-1919)
- Documentación del 12º Batallón de Artillería de Plaza de San Juan de Puerto Rico (1846-1898)

Con el complemento de los fondos depositados en la Sección de Ultramar del Archivo Histórico Nacional de Madrid, puede decirse que éste es el principal conjunto de fuentes documentales para el conocimiento de la historia más reciente de las colonias españolas en América y Oceanía. No puede decirse que esta documentación se circunscriba al ámbito de lo militar, puesto que la amplitud de las competencias de los Capitanes Generales, Comandantes y Gobernadores Militares se extendió con frecuencia a asuntos de carácter civil.

En cuanto a la temática concreta de estos fondos, se ha respetado su antigua organización por materias según el reglamento de 1898; por lo tanto, y a rasgos muy generales, pueden establecerse grandes grupos de documentación según las siguientes categorías:

- Asuntos, que engloba todo lo referente a armamento, ascensos, asuntos generales, campaña, contabilidad, destinos, estadística (bajas, fallecidos, estados de fuerza y situación), instrucción, justicia, organización, reclutamiento y reemplazo, recompensas, remonta, sanidad, servicios administrativos y uniformidad.
- Material, que comprende sobre todo la documentación relativa a Ingenieros (defensas, edificios, ferrocarriles militares, maestranzas, obras de construcción, fábricas, parques y talleres).

Esta simple relación permite imaginar la cantidad de información disponible en estos fondos, desgraciadamente poco conocidos y mal descritos en la actualidad.

Para los fondos de Ultramar en general y Cuba (trescientas diecisiete cajas) existe un inventario manuscrito en cuatro volúmenes, que respeta la organización cronológica y temática del reglamento de 1898.

El resto de los fondos de Ultramar, con la excepción de la documentación de Cuba, la documentación de Filipinas y todos los fondos relacionados con Puerto Rico, tan sólo cuenta con una relación de contenido por cajas, muy escueta.

Los tres únicos fondos de Ultramar que han sido organizados, inventariados e informatizados son los enumerados anteriormente: Documentación de Cuba (ciento sesenta y cuatro cajas), Documentación de Filipinas (veintiséis cajas) y fondos relacionados con Puerto Rico (ciento cuarenta y cinco cajas: Capitanía General de Puerto Rico, Ministerio de la Guerra, Puerto Rico y 12º Batallón de Artillería de Plaza de San Juan de Puerto Rico). El inventario de los dos primeros fondos será próximamente publicado por el Ministerio de Defensa, y el inventario de Puerto Rico se halla en este momento en fase de revisión.

CARTOTECA

Los atlas, mapas y planos recogidos en la cartoteca del Archivo General Militar de Madrid configuran una de las mayores y mejores colecciones cartográficas españolas. Del total de sus fondos, calculados de forma aproximada en unos cuarenta mil, puede extraerse el número de documentos datados en los siglos XIX y XX que han sido catalogados e informatizados: veinticuatro mil setecientos setenta y tres atlas, mapas y planos del siglo XIX, y ochocientos cuarenta y siete del siglo XX. Esto no quiere decir que el fondo del siglo XX sea más reducido que el del XIX, ya que, por el contrario, es aún mayor, aunque la planificación de las tareas de descripción del centro se ha dirigido en primer lugar a los fondos más antiguos.

El Servicio Histórico Militar publicó en 1981 un *Catálogo General de la Cartoteca* en dos volúmenes, que recoge un total de veinte mil doscientos cuarenta y un documentos cartográficos, clasificados en seis grupos: Asuntos generales de carácter mundial, Europa, Asia, África, América y Oceanía.